

9 août 2021

Pakistan : Le Mouvement national baloutche (*Baloch National Movement*, BNM)

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux [lignes directrices](#) communes à l'Union européenne pour le traitement de l'information sur le pays d'origine, a été élaboré par la DIDR en vue de fournir des informations utiles à l'examen des demandes de protection internationale. Il ne prétend pas faire le traitement exhaustif de la problématique, ni apporter de preuves concluantes quant au fondement d'une demande de protection internationale particulière et ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofpra.

La reproduction ou diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofpra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

1. Historique.....	3
1.1. Histoire contemporaine du Baloutchistan.....	3
2. Le BNM : histoire, fonctionnements et relais internationaux.....	4
2.1. Création du Baloch National Movement.....	4
2.2. Structure et programme politique	5
2.2.1. Dirigeants	5
2.2.1. Programme politique du BNM	5
2.3. Le BNM dans l'arène électorale (2002).....	6
2.4. L'action sur le terrain : revendications et oppositions.....	6
2.4.1. Actions locales et dissensions	6
2.4.2. Rapports du BNM avec les autres formations baloutches	7
2.5. L'action et les relais du BNM à l'étranger.....	8
2.5.1. Le Conseil baloutche aux droits de l'homme (<i>Baloch Human Rights Council</i>).....	8
2.5.2. Implantations et actions du BNM à l'étranger	8
3. La répression des autorités pakistanaises	9
3.1. Exactions contre la population baloutche.....	9
3.1.1. Pratique du « <i>Kill and dump</i> », disparitions et assassinats	9
3.1.2. Torture et mauvais traitements	11
3.1.3. Charniers	11
3.2. Disparitions et menaces à l'étranger	12
Bibliographie.....	13

Résumé : Le Mouvement national baloutche (*Baloch National Movement*, BNM) est un mouvement indépendantiste fondé en 1987. Il lutte pour l'obtention de l'indépendance du Balouchistan. Ses actions prennent la forme de manifestations, d'implication dans la vie politique, de dénonciation de la politique pakistanaise à l'encontre de la province. Ses membres ont ainsi été victimes de nombreuses attaques de la part du gouvernement : torture, disparitions, assassinats. Il est également implanté à l'international, notamment en Europe.

Abstract : The Baloch National Movement (BNM) is an independence movement founded in 1987. It fights for the independence of Balochistan. Its actions take the form of demonstrations, involvement in political life and denunciation of Pakistani policies against the province. Its members have been victims of numerous attacks by the government: torture, disappearances, assassinations. It is also established internationally, particularly in Europe.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. Historique

1.1. Histoire contemporaine du Baloutchistan

Formé en 1947 le Pakistan est constitué de quatre provinces : le Punjab, le Sindh, le Khyber Pakhtunkhwa (ex- North-West Frontier Province, NWFP) et le Baloutchistan. Ce dernier s'étend au sud-ouest du pays, sur 347 190 km², soit 44% du territoire national. La province est frontalière avec l'Afghanistan, l'Iran ainsi que les trois autres provinces du pays. Elle bénéficie également d'une ouverture sur la mer d'Arabie. La capitale de la province est Quetta¹.

La question de l'appartenance nationale a été au cœur des politiques menées par les décideurs pakistanais. Selon le chercheur Frédéric Grare, « le Pakistan a toujours ignoré la diversité ethnique et sociale de ses peuples, exacerbée souvent par des disparités économiques marquées. La Constitution de 1973 reconnaît certes l'identité des minorités et garantit leur autonomie dans certains domaines spécifiques mais l'armée n'a depuis cessé de s'efforcer de vider le texte de toute substance »².

Le premier soulèvement séparatiste a éclaté dès 1948, lors de l'intégration du Baloutchistan dans le Pakistan nouvellement constitué. **Le deuxième, entre 1962 et 1969**, s'est opposé à la volonté du gouvernement militaire d'imposer un Etat hautement centralisé³. En 1973, le gouvernement de Zulfikar Ali Bhutto (1973-1977) a démis de ses fonctions l'exécutif provincial composé du Parti national du peuple (*National Awami Party*, NAP) et de l'Assemblée du clergé islamique (*Jamiat Ulema-i-Islami*, JUI), au motif infondé que les nationalistes baloutches se seraient illégalement approvisionnés en armes irakiennes. **L'insurrection baloutche qui s'en est suivie, de 1974 à 1977, a entraîné la mort de milliers de personnes et des déplacements de population à grande échelle**⁴. Enfin, **la mort de Nawal Akbar Khan Bugti, un chef tribal et milicien baloutche**, lors d'une opération menée par les forces de sécurité pakistanaises en août 2006, a déclenché **un nouveau mouvement de révolte qui perdure encore aujourd'hui**⁵.

Certains Baloutches reprochent à l'Etat pakistanais de les avoir laissés à l'écart des fonctions-clés de l'Etat et de la société, à l'inverse des Sindhis ou des Pachtones par exemple. Le **manque de représentants baloutches au sein des institutions**, notamment parmi les Premiers ministres, a ainsi joué un rôle dans ces rapports conflictuels avec l'Etat pakistanais. Le recours à la violence (assassinats, disparitions forcées, etc.) à l'encontre des mouvements indépendantistes a également accru le **sentiment de marginalisation de la population**. De plus, alors que les nationalistes baloutches et leurs sympathisants présentent leur lutte armée comme une « **guerre de libération nationale** »⁶, **ils ont été qualifiés par leurs opposants de « séparatistes », « mécréants » ou encore de « forces hostiles à l'Etat »**, ce qui a avivé les tensions entre les Baloutches et les autres communautés pakistanaises⁷.

Les mouvements indépendantistes ont également bénéficié de l'évolution de la société baloutche, en plus des griefs politiques qui ont conduit à leur création. Ils se sont en effet renforcés grâce à l'émergence d'une classe moyenne éduquée pourtant « sous-représentée dans l'administration et l'armée pakistanaises, spécialement dans les échelons supérieurs »⁸. Pour Frédéric Grare « cette classe s'incarna notamment dans le *Baloch National Movement* (BNM), conduit du début des années 1980 au milieu des années 2000 par Abdul Hayee Baloch »⁹. Depuis la création du Pakistan, la cause indépendantiste baloutche a été défendue par plusieurs partis, avec l'ambition d'exercer un rôle politique aussi bien local que national. Les principaux sont le **Parti national baloutche-Mengal** (*Balochistan National Party-Mengal*, BNP-M), le **Parti national baloutche-Awami**, (*Balochistan National Party-Awami*, BNP-Awami), le **Parti National** (*National Party*, NP), le **Parti national républicain** (*Jamhoori Watan Party*, JWP) ainsi que le **Parti républicain baloutche** (*Baloch Republican Party*, BPR). On trouve également d'autres types de factions comme l'**Organisation des**

¹ CHANDIA A., SINDH K., OMELICHEVA M., 02/2013, [url](#)

² GRARE, F., 2010, p.102, [url](#)

³ DAWN, 06/11/2016, [url](#)

⁴ DAWN, 06/11/2016, [url](#)

⁵ DAWN, 27/08/2006, [url](#)

⁶ DIDR, 08/09/2015, p.1, [url](#)

⁷ DAWN, 06/11/2016, [url](#)

⁸ GRARE F., 2010 p.111, [url](#)

⁹ GRARE F., 2010 p.111, [url](#)

étudiants baloutches-Azad, (Baloch Students Organisation- Azad, BSO-A) ou le Front de libération du Balouchistan (Balochistan Liberation Army, BLA)¹⁰.

A partir de 2005, les forces de sécurité pakistanaises ont mis en place une répression brutale à l'encontre des mouvements baloutches. Cette politique a avivé les tensions interethniques, les insurgés baloutches s'en prenant à des membres d'autres communautés pakistanaises¹¹. Luc Bellon, anthropologue, souligne par ailleurs que « la lutte armée baloutche est passée d'une guérilla rurale relativement isolée à un mouvement étalé sur l'ensemble du Baloutchistan ayant intégré Quetta, la capitale de la province, au conflit »¹².

2. Le BNM : histoire, fonctionnements et relais internationaux

2.1. Création du Baloch National Movement

Le Mouvement national baloutche (*Baloch National Movement*, BNM) est issu du Mouvement national de la jeunesse baloutche (*Baloch National Youth Movement*, BNYM), fondé en 1987. Fida Ahmed, le leader du BNYM, a été tué en 1988. Il aurait été assassiné sur l'ordre des forces militaires pakistanaises. A la suite de cela, le Dr. Malik Baloch (né en 1958) et le Dr. Hayee Baloch (né en 1946) ont fondé le Mouvement national baloutche afin de pouvoir intervenir dans la vie parlementaire du pays. Dans une conférence de presse, le Dr Abdul Hayee a déclaré qu'à ses yeux, le BNM était « l'organisation-mère » de tous les mouvements baloutches, puisqu'il a donné naissance à de nombreuses factions¹³. Lors des élections de 2002, le parti a gagné plusieurs sièges à l'assemblée provinciale du Baloutchistan pakistanais ainsi qu'à l'Assemblée nationale¹⁴.

Il semble que le BNM a changé à plusieurs reprises ses revendications concernant l'indépendance du Balouchistan. Il aurait d'abord demandé une autonomie pour la province avant de réclamer l'indépendance, notamment sous l'égide de Ghulam Baloch. Les sources n'indiquent pas de dates concernant ces changements politiques. La branche étudiante du mouvement, l'Organisation des étudiants baloutches (*Baloch Students Organization*, BSO), a semble-t-il toujours demandé une véritable indépendance¹⁵.

En 2002, lors de leur premier mandat à l'Assemblée nationale, les députés du BNM ont été accusés de corruption et d'incompétence par les médias nationaux. Ghulam Baloch a alors créé un groupe au sein du parti afin de lutter contre cette corruption et se concentrer sur **la revendication centrale du BNM : l'indépendance**. Son influence grandissante lui a permis de devenir le **président du BNM en 2004**¹⁶. Le Dr. Malik Baloch a alors quitté le mouvement pour créer, avec d'autres, le Parti national (*National Party*, NP) – une démarche que le BNM a qualifiée de « coup d'Etat »¹⁷. Malik Baloch s'unit à Mir Hasil Khan Bizenjo (1958-2020) dans la formation de celui-ci¹⁸. Ce dernier a été élu au Sénat sous l'étiquette du Parti National en 2009 et de nouveau en 2015¹⁹.

Contrairement à d'autres mouvements baloutches comme la BLA, **le BNM n'est pas un mouvement armé et mène avant tout des actions pacifiques** : manifestations, participation au jeu politique institutionnel, conférences et travail de sensibilisation à la cause baloutche²⁰.

Le mouvement reste cependant la cible des autorités pakistanaises qui considèrent ses membres comme des « traîtres »²¹. De plus, le gouvernement a tendance à amalgamer le BNM avec les groupes qui recourent à la lutte armée. Ainsi, des scènes de reddition d'opposants baloutches ont été filmées et diffusées par les autorités pakistanaises afin de souligner leur victoire sur les séparatistes. Ces vidéos montrent des militants déposant leurs armes lors de conférences de presse, devant une assemblée. En juin 2015, des membres du BNM se sont ainsi rendus aux autorités, en même temps que des membres

¹⁰ DAWN, 07/04/2013, [url](#) ; BELLON, L., 2014, p.236, [url](#)

¹¹ DIDR, (3), 08/09/2015, p.3, [url](#)

¹² DIDR, (3), 08/09/2015, p.4, [url](#)

¹³ DAWN, 10/07/2017, [url](#)

¹⁴ BALOCH NATIONAL MOVEMENT, n.d., [url](#) ; ; SUBHAN Fazil, 01/2018, [url](#), p.226-7

¹⁵ BALOCH NATIONAL MOVEMENT, n.d., [url](#)

¹⁶ BALOCH NATIONAL MOVEMENT, n.d., [url](#)

¹⁷ DAWN, 20/07/2018, [url](#)

¹⁸ BALOCH NATIONAL MOVEMENT, n.d., [url](#)

¹⁹ DAWN, 20/07/2018, [url](#). Mir Hasil Bizenjo, fils d'un leader nationaliste baloutche, a été membre de différents partis politiques baloutches comme le PNP, puis a fondé le BNDP qui a ensuite fusionné avec le BNM en 2003. Il a été élu sénateur en 2009 et 2015 comme candidat du PN. En 2016, il a été nommé ministre dans le gouvernement central. Il est mort à Karachi en 2020.

THE EXPRESS TRIBUNE, 20/08/2020, [url](#)

²⁰ PAKISTAN TODAY, 05/03/2016, [url](#)

²¹ REUTERS, 24/09/2013, [url](#)

de groupes armés. Ces anciens membres du BNM n'avaient, eux, aucune arme. Il semble que dans ce type de « cérémonie », les membres des mouvements pacifiques soient mis sur le même plan que les combattants des groupes qui mènent la lutte armée. Pourtant, dans les sources consultées, rien ne suggère que le BNM a recours aux armes. Au contraire, à plusieurs reprises, ceux-ci ont agi pour trouver des solutions pacifiques et ont dénoncé les crimes commis par certains groupes baloutches²².

2.2. Structure et programme politique

2.2.1. Dirigeants

Très peu d'informations sont disponibles sur la structure et le fonctionnement du BNM. Ses dirigeants historiques et ses fondateurs sont le Dr. Malik Baloch, le Dr. Abdul Hayee Baloch²³ et Ghulam Mohammad Baloch. Le BNM dispose d'un comité central²⁴.

Le BNM a été dirigé par Ghulam Mohammad Baloch jusqu'en 2009, date à laquelle il aurait été assassiné par l'armée pakistanaise. En 2021, le mouvement est dirigé par Khalil Baloch²⁵.

Lors des dernières élections de 2018, aucun représentant du BNM ne s'est présenté, comme durant les précédentes en 2013. Cela s'explique par la décision du parti de boycotter les instances pakistanaises après 2002 (voir *infra* 2.2.1)²⁶.

Le mouvement est très actif sur les réseaux sociaux et relaie régulièrement des interviews de son dirigeant²⁷. Le BNM consacre ainsi une large partie de sa communication à relayer et commenter l'actualité baloutche, aussi bien via les réseaux sociaux que grâce à des médias dédiés²⁸.

2.2.1. Programme politique du BNM

Le BNM s'est doté d'un « manifeste » (*Manifesto*) qui décrit aussi bien les buts poursuivis par le mouvement que le programme qu'il entend déployer une fois le Baloutchistan indépendant. Le parti considère vivre dans un état d'occupation étrangère, « d'esclavage », d'oppression politique et sociale, imposé par les forces d'occupation²⁹.

L'objectif premier du BNM est ainsi d'obtenir l'indépendance de la province et de rejeter tout lien avec le gouvernement pakistanais, « en accord avec la charte des Nations unies ». A cette fin, le mouvement annonce refuser de rejoindre l'administration « coloniale », et ce de quelque façon que ce soit. De fait, après 2002, le BNM n'a plus présenté de candidats, que ce soit aux élections provinciales ou nationales. Il ajoute soutenir tous les « combattants de la liberté » et être prêt à s'allier politiquement avec les autres forces nationalistes. Il lutte pour une structure politique et sociale fondée sur la justice sociale, la démocratie et le développement national, politique, économique, éducatif et culturel de la nation baloutche. Dans ce but, entre autres mesures, **le BNM appelle à la défense de la langue baloutche, la promotion des littératures baloutches et brahvi³⁰, un enseignement dispensé dans les langues locales.** De plus, **le système législatif pakistanais devra être remplacé par un système basé sur les valeurs et traditions baloutches et conforme aux conventions internationales relatives aux droits de l'homme. Toute forme de violence confessionnelle, ethnique ou tribale devra être combattue.**

Le manifeste du BNM détaille également les objectifs poursuivis en termes d'économie, de structure politique et sociale, de respect des droits de l'homme, de protection de la culture baloutche et de son territoire³¹.

²² DAWN, 14/06/2015, [url](#)

²³ Cette note utilise la dénomination suivante : Abdul Hayee Baloch. Les sources recourent parfois à Abdul Hai Baloch.

²⁴ CURRENT BALUCHISTAN, 03/03/2020, [url](#)

²⁵ BALUCH NATIONAL MOVEMENT, n.d., [url](#)

²⁶ Election Pakistan, « General Election 2018 National Assembly Results », n.d., [url](#)

²⁷ Twitter compte : [url](#); Facebook compte : [url](#); Site : [url](#)

²⁸ GOWACHIN, [url](#); BALUCHWARNA, [url](#); THE BALUCHISTAN POST, [url](#)

²⁹ BNM, n.d., [url](#)

³⁰ Le brahvi est une langue ancienne, dravidienne, de la région du Balouchistan, présente également en Afghanistan. Ce terme désigne également le groupe ethnique parlant cette langue. Elle est essentiellement présente autour de Kalat, au Balouchistan, mais le nombre de locuteurs actuels est inconnu. Krishnamurti B. n.d., [url](#)

³¹ BNM, n.d., [url](#)

2.3. Le BNM dans l'arène électorale (2002)

En octobre 2002 ont eu lieu au Pakistan les premières élections législatives depuis le **coup d'Etat de Pervez Musharraf, président entre 2001 et 2008**. Le BNM a présenté quatre candidats pour les élections à l'Assemblée nationale mais aucun n'a obtenu de siège. En revanche, trois candidats ont été élus à l'Assemblée provinciale³².

Le BNM – comme d'autres mouvements baloutches – a pu contester le résultat de certaines élections, voire la légitimité même de ces scrutins. A la suite des élections de 2002, le Dr. Hayee Baloch, alors président du BNM, a ainsi participé à un rassemblement public du **Mouvement des nations opprimées du Pakistan (Pakistan Oppressed Nations Movement, PONAM)** avec d'autres représentants de partis baloutches. Sardar Akhtar Mengal, président du BNP, a déclaré que les membres de son parti ne prêteraient pas serment tant qu'ils ne seraient pas assurés que le peuple du Baloutchistan jouisse des mêmes droits que l'ensemble de la population. Il a également déclaré que son parti n'avait aucune confiance en la démocratie du Pakistan, en ses lois, ni en sa Constitution. **Le président du BNM a quant à lui déclaré que le peuple du Baloutchistan était uni dans la lutte pour ses droits, apportant ainsi son soutien au BNP**³³.

De plus, fin octobre 2002, le Dr Abdul Hayee Baloch, et plusieurs autres dirigeants du parti ont mené **durant plusieurs jours une grève de la faim à Quetta**, capitale du Balouchistan, pour **protester contre l'annulation de l'élection du Dr. Yasin Baloch**, secrétaire général du mouvement, lors des élections législatives. Yasin Baloch a été écarté mais il a cependant refusé de reconnaître cette décision³⁴. A partir de 2002, le BNM a décidé de ne plus participer aux élections au Pakistan, que ce soit au niveau provincial ou national³⁵.

2.4. L'action sur le terrain : revendications et oppositions

Lorsque le BNM siégeait au sein d'institutions pakistanaises, notamment au niveau régional, il a joué un rôle actif d'opposition. Ainsi, en 2003, à l'assemblée provinciale, le BNM a déposé des amendements contre certains projets de loi³⁶. En mai 2003 une résolution a également été présentée par Rehmat Ali du BNM, afin de demander l'établissement d'antennes provinciales des services du Trésorier général du Pakistan dans les anciens sièges de division de la province. Cette résolution a été acceptée³⁷.

2.4.1. Actions locales et dissensions

Le BNM a, en parallèle, continué de mener des actions extra-parlementaires. Il a en effet organisé de nombreuses actions à visée locale et nationale. Par exemple, **en janvier 2016, en réaction à l'assassinat de plusieurs militants, dont un membre de haut rang du parti, il a co-organisé une opération de fermeture des magasins et de blocage de routes pendant trois jours**³⁸. A plusieurs reprises, le BNM a également reproché au gouvernement son inaction face aux nombreux assassinats commis dans la région et son refus de reconnaître les droits du peuple baloutche³⁹. **En 2013-2014 s'est tenue la « Longue marche », reliant Quetta à Islamabad**. Réunissant différentes factions indépendantistes baloutches, cette manifestation visait à demander la vérité sur les quelque 18 000 personnes disparues recensées par **Voice of Baloch Missing Persons (VBMP), une ONG spécialisée sur la question** et organisatrice de la marche (voir *infra* 3.1.1)⁴⁰. Une marche similaire a eu lieu en octobre 2020, menée cette fois par des étudiants⁴¹.

En 2013, les gouvernements pakistanais et chinois ont annoncé le lancement du Corridor économique Chine-Pakistan (China Pakistan Economic Corridor, CPEC), un projet estimé à 62 milliards de dollars (52 milliards d'euros au cours actuel) devant relier Gwadar, dans le Sud-Ouest

³² DAWN, 12/10/2002, [url](#)

³³ DAWN, 01/11/2002, [url](#)

³⁴ DAWN, 15/10/2002, [url](#) ; DAWN, 25/10/2002, [url](#) ; DAWN, 28/10/2002, [url](#)

³⁵ BNM, n.d., [url](#)

³⁶ DAWN, 29/04/2003, [url](#) ; DAWN, 30/05/2003, [url](#) ; DAWN, 25/04/2003, [url](#)

³⁷ DAWN, 30/05/2003, [url](#)

³⁸ BALOCHWARNA, 30/06/2016, [url](#)

³⁹ DAWN, 15/07/2003, [url](#)

⁴⁰ THE EXPRESS TRIBUNE, 13/02/2014, [url](#) ; AL JAZEERA, 28/02/2014, [url](#) ; LA CROIX, 20/03/2014, [url](#)

⁴¹ DAWN, 14/10/2020, [url](#)

pakistanaï, à Kashgar, au Nord-Ouest de la Chine. Le Corridor, qui traverse le Baloutchistan de part en part, devait bénéficier à la province sous la forme de création d'emplois et d'infrastructures⁴².

Ce projet, qui traverse de part en part le Baloutchistan est largement décrié par les indépendantistes baloutches. Le CPEC a été dénoncé comme « une nouvelle façon d'exploiter le peuple baloutche ». Tout d'abord par le biais économique, en privant la population des ressources locales et d'emplois. De plus, les travaux forceraient environ 300 000 personnes à quitter leurs terres⁴³ - un nombre que Mahdin Baloch, cadre du BNM, porte même à 1 voire 2 millions de personnes⁴⁴.

Mahdin Baloch s'est également inquiété du fait que le chemin ferroviaire créé dans le cadre du Corridor risquait de profiter avant tout aux groupes islamistes présents dans la région, ajoutant ainsi d'autant plus d'insécurité au Baloutchistan⁴⁵. Enfin, Khalil Baloch a jugé que l'implantation chinoise, notamment dans le port de Gwadar, allait instaurer un nouveau colonialisme au Baloutchistan et pouvait être perçue comme une menace par les pays voisins, notamment l'Inde⁴⁶. Cette opposition a été entendue au niveau international, puisque des militants du BNM ont tenu des manifestations contre le CPEC à l'étranger⁴⁷. De nombreux villages auraient aussi été détruits, notamment à cause de bombardements menés par l'armée pakistanaise qui aurait accru ses opérations militaires dans la région depuis le lancement du projet⁴⁸. De plus, les chantiers liés à la CPEC ont été plusieurs fois la cible de groupes armés baloutches⁴⁹.

Le BNM s'est aussi impliqué dans des causes beaucoup plus circonscrites géographiquement pour défendre certains droits mais également pour prévenir des conflits locaux. Le 24 novembre 2013, le BNM a organisé une manifestation à Jacodabad, à la frontière entre le Sindh et le Baloutchistan, afin de demander la fin des affrontements qualifiés de féodaux dans le Sindh⁵⁰. Le mouvement s'est dit prêt à envoyer une délégation dans le Sindh et a rappelé l'Etat et les ONG à leurs obligations⁵¹.

Ghulam Baloch a également joué le rôle d'intermédiaire, à travers le comité en charge de l'identification des personnes disparues, pour faire libérer, après deux mois de détention, un travailleur du Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (HCR)⁵².

Le BNM, qui refuse de mener des opérations violentes, a également condamné l'assassinat de civils pachtoune par un groupe armé baloutche en mai 2015. Il a rappelé que ce type d'action ne pouvait être cautionné, quel qu'en soit l'auteur⁵³.

2.4.2. Rapports du BNM avec les autres formations baloutches

En prévision des élections d'octobre 2002, le BNM, le Parti Jamhoori Watan et le BNP-Mengal ont décidé de s'allier en août 2002 – et ce malgré l'intention affichée dans le manifeste de ne pas participer aux institutions pakistanaïes. Ces partis ont également envisagé la possibilité de boycotter les élections ou d'élargir cette alliance à d'autres formations baloutches⁵⁴. Il semble que cette alliance n'a pas perduré puisque chacun des ces trois partis a présenté ses propres candidats aux élections.

Malgré une organisation du BNM qui paraît solide et des liens entre les différents groupes indépendantistes baloutches, les dissensions demeurent importantes entre les groupes baloutches.

Ces tensions découlent tant de divergences stratégiques que de rivalités personnelles. Khalil Baloch a ainsi porté de lourdes accusations contre Hyrbayir Marri, un activiste baloutche lié à la BLA. Il lui a reproché sa collaboration présumée avec la *Tethiyan Copper Company* (TCC), une entreprise qui cherchait à obtenir des contrats pour l'exploitation de cuivre et d'or au Baloutchistan. Ramen Baloch,

⁴² CHAUDET D. 2021, p. 28, [url](#)

⁴³ FINANCIAL EXPRESS, 22/09/2016, [url](#)

⁴⁴ BUSINESS STANDARD, 05/02/2019, [url](#)

⁴⁵ BUSINESS STANDARD, 05/02/2019, [url](#)

⁴⁶ WIONEWS, 15/06/2020, [url](#)

⁴⁷ FREE PRESS JOURNAL, 12/08/2017, [url](#) ; THE SIASAT DAILY, 29/08/2016, [url](#)

⁴⁸ WIONEWS, 15/06/2020, [url](#) ; BANGLANEWS, 21/11/2020, [url](#)

⁴⁹ THE DIPLOMAT, 24/06/2015, [url](#)

⁵⁰ Pour plus d'informations concernant la situation féodale au Sindh et au Balouchistan, voir : DAWN, 04/01/2012, [url](#) ; DAWN, 07/12/2013, [url](#) ; THE FRIDAY TIMES, 17/07/2015, [url](#)

⁵¹ DAWN, 25/11/2013, [url](#)

⁵² DAWN, 25/05/2009, [url](#)

⁵³ BALOCHWARNA, 31/05/2015, [url](#)

⁵⁴ DAWN, 03/08/2002, [url](#)

journaliste à *Baloch Warna*, un journal militant baloutche, a cependant réfuté ces accusations. Il s'agit selon lui d'une volonté de Khalil Baloch de saper l'autorité et les actions menées par Hyrbyair Marri. Il suggère par ailleurs que ce sont les liens entre le BNM et les entreprises chinoises installées au Baloutchistan pakistanais qu'il conviendrait d'étudier⁵⁵.

2.5. L'action et les relais du BNM à l'étranger

2.5.1. Le Conseil baloutche aux droits de l'homme (*Baloch Human Rights Council*)

En août 2008, des membres de la diaspora baloutche se sont réunis à Londres et ont fondé le Conseil baloutche aux droits de l'homme (*Baloch Human Rights Council*) afin de sensibiliser et de mobiliser la communauté internationale à la cause baloutche⁵⁶. L'organisation réclame le respect du droit à l'autodétermination du peuple baloutche, au Pakistan comme en Iran. Le conseil diffuse les actions menées à l'étranger par des activistes baloutches et propose un état des lieux de la province au Pakistan⁵⁷. Bien que le BHRC ne soit pas directement relié au BNM, ce dernier relaie cependant les informations liées aux actions du Conseil. Ainsi une page du site officiel du BNM, intitulé « Kill and Dump » (voir *infra*, 3.1.1.), renvoie directement au site du BHRC.

Il existe un deuxième conseil de défense des droits baloutches: le **Conseil des droits de l'homme du Balouchistan (*Human Rights Council of Balochistan, HRCB*)**. Ce conseil recense notamment les victimes de disparitions, les condamnations judiciaires jugées abusives, des témoignages de la population. Il est implanté en France, au Royaume-Uni, en Suède et au Balouchistan⁵⁸.

2.5.2. Implantations et actions du BNM à l'étranger

Des branches du BNM se sont également développées dans de nombreux pays, et particulièrement en Europe, à la suite de l'exil de nombreux Baloutches, militants ou non.

Une page Facebook intitulée « Baloch National Movement France Zone » relaie des informations sur la situation au Pakistan ainsi que sur les actions menées par le BNM dans d'autres pays⁵⁹. En outre, sur sa page Facebook, le média dénommé *Gowachin* et consacré au Baloutchistan a publié des photos d'une manifestation ayant eu lieu en France en février 2016, demandant la libération des prisonniers baloutches⁶⁰. D'autres pages Facebook témoignent de l'implantation et de l'activité du BNM en Allemagne, au Royaume-Uni, aux Pays-Bas ou encore en Grèce⁶¹. Toutes ces pages étaient actives en juillet 2021.

Fort de ce réseau international, et aux côtés d'autres mouvements baloutches, comme l'Organisation mondiale baloutche (*World Baloch Organization, WBO*), l'Organisation des étudiants baloches-Azad (*Baloch Student's Organization Azad, BSO-A*), ainsi que le Congrès mondial du peuple sindhi (*World Sindhi Congress, WSC*), **le BNM a organisé des manifestations protestant contre la politique pakistanaise à l'égard des Baloutches, en particulier les disparitions forcées – notamment à Berlin, Londres, Leipzig, Melbourne ou encore Séoul, en août 2016 et 2017**⁶². En décembre 2017, des représentants du BNM se sont joints à un rassemblement devant l'ambassade de Suisse à Berlin demandant le réexamen de la demande d'asile de l'un des responsables du BRP, connu pour dénoncer

⁵⁵ BALOCHWARNA, 28/12/2014, [url](#)

⁵⁶ BHRC, n.d., [url](#)

⁵⁷ Des articles de journaux sont relayés ainsi des rapports émis par des ONG, à l'instar du rapport « "We Can Torture, Kill, or Keep You for Years, Enforced Disappearances by Pakistan Security Forces in Balochistan" publié par Human Rights Watch (HRW) en juillet 2011, [url](#).

En mars 2020 le BHRC a installé un pavillon à l'extérieur du siège de l'ONU à Genève afin de mettre en avant leur campagne « Save the Baloch ». Les membres de la protestation réclamaient notamment la mise en place d'une commission d'enquête sur les crimes perpétrés au Pakistan contre la population baloutche. Aucune information n'a pu être trouvée dans les sources consultées quant à la reconnaissance internationale dont bénéficierait le Conseil de la part des Etats ou des institutions internationales. En revanche, le BHRC, lui, communique abondamment auprès de ces institutions : en juin 2021, il a ainsi demandé au G7 qu'une mission de l'ONU soit envoyée au Balouchistan pour enquêter sur les crimes qui y sont commis. BHRC, 18/05/2019, [url](#) ; INDIA TODAY, 12/03/2020, [url](#) ; ZEENEWS, 12/03/2020, [url](#) ; BHRC, 12/06/2021, [url](#)

⁵⁸ HRCB, (1) n.d., [url](#), HRCB, (2) n.d., [url](#)

⁵⁹ Facebook, Compte : BNM France, [url](#)

⁶⁰ Facebook, Compte : Gowachin, 13/02/2016, [url](#)

⁶¹ Facebook, Compte : BNM Germany, [url](#); Facebook, Compte : BNM Pays-Bas [url](#) ; Facebook, Compte : BNM Grèce, [url](#) ;

⁶² ANI, 06/11/2017, [url](#)

les intentions supposément génocidaires du gouvernement pakistanais à l'encontre des Baloutches⁶³. Enfin, le projet CPEC a donné lieu à d'autres manifestations. Selon les manifestants, la mise en place de ce corridor illustre une nouvelle forme de violation de leurs droits humains, outre ce qui est dénoncé comme un vol des terres et des richesses de la province (voir *supra* 2.2.2)⁶⁴.

Si la cause indépendantiste baloutche est rarement évoquée par les Etats voisins du Pakistan ou les organisations internationales, en août 2016, le Premier ministre indien Narendra Modi a publiquement dénoncé les crimes commis au Baloutchistan, suscitant l'indignation du gouvernement pakistanais⁶⁵. Tandis que certains mouvements baloutches ont regretté cette prise de parole, craignant qu'elle ne les assimile à des agents pro-indiens⁶⁶, Khalil Baloch l'a saluée et a appelé à d'autres marques publiques de soutien⁶⁷. Ce soutien a fortement marqué les militants baloutches. Ainsi dans des manifestations qui se sont tenues à l'étranger et auxquelles participait le BNM, des slogans pro-Modi ont été scandés tels que : « *Prime Minister Narendra Modi for Balochistan* »⁶⁸.

3. La répression des autorités pakistanaises

3.1. Exactions contre la population baloutche

3.1.1. Pratique du « *Kill and dump* », disparitions et assassinats

Depuis les années 2000, une répression importante frappe les militants indépendantistes baloutches, qu'ils mènent un combat armé ou non. **Les membres du BNM ont notamment été visés par la politique du « *Kill and Dump* » (Tuer et jeter)⁶⁹, qui consiste à enlever des personnes considérées comme des opposants politiques représentant une potentielle menace pour le Pakistan, à les torturer puis à les assassiner, leur corps étant ensuite abandonné le long d'une route. Ce moyen d'action aurait également été utilisé à l'étranger (voir *infra* 3.2.).**

En 2015, Farzana Majid, secrétaire-générale de VBMP, estimait à 6 000 le nombre de corps retrouvés depuis 2006 et à 500 pour l'année 2015. **Ces attaques ne concernent pas uniquement les membres actifs d'un mouvement mais aussi leurs proches, ou des personnes soupçonnées d'une affiliation de près ou de loin⁷⁰.** De nombreux cadres du BNM ont ainsi été visés par ces attaques. La liste des membres du BNM – de tous niveaux hiérarchiques – enlevés et tués est longue. Certaines de ces disparitions ont particulièrement marqué la mémoire collective baloutche. Les victimes sont publiquement présentées comme des martyrs de la cause par les membres du mouvement⁷¹.

Parmi les assassinats les plus commentés dans la presse figurent ceux de **Ghulam Mohammad Baloch, ancien président du BNM, et de Lala Munir, membre du même mouvement⁷².** Le 3 avril 2009, tous deux ont été enlevés, au côté d'un membre du Parti républicain baloutche (*Balochistan Republican Party*, BRP), par des hommes suspectés d'appartenir aux services secrets pakistanais⁷³. Six jours plus tard, leurs corps ont été retrouvés dans une zone montagneuse près de Turbat, où ils avaient été enlevés. Les familles ont certifié que les corps portaient des traces de tortures et de

⁶³ ANI, 05/12/2017, [url](#)

⁶⁴ INDIA TVNEWS, 29/08/2016, [url](#) ; ANI, 23/08/2017, [url](#) ; ANI, 01/10/2017 [url](#) ;

⁶⁵ Cependant, le parti de l'Alliance progressiste unie (*United Progressive Alliance*, UPA) en Inde ainsi que le Congrès national indien avaient déjà préalablement dénoncé les crimes commis au Balouchistan en décembre 2007. INDIAN EXPRESS, 26/08/2016, [url](#)

Les liens entre l'Inde et le Pakistan sont extrêmement tendus depuis la scission de 1947. Ces tensions sont notamment dues à la situation du Cachemire, région qui partage des frontières avec les deux pays et qui a rejoint l'Union indienne en 1947. Elle a été l'objet de plusieurs conflits, en 1948, 1965 et 1999. La suppression de l'autonomie de la région en 2019, a réveillé ces tensions latentes. La politique de Narendra Modi à l'encontre des citoyens indiens musulmans contribue également à nourrir les ressentiments d'une partie de la population pakistanaise à l'encontre de l'Inde. LE FIGARO, 06/08/2019, [url](#)

⁶⁶ THE PRINT, 14/08/2018, [url](#)

⁶⁷ INDIAN EXPRESS, 26/08/2016, [url](#)

⁶⁸ INDIA TVNEWS, 29/08/2016, [url](#)

⁶⁹ Pour plus d'informations sur les acteurs étatiques et non étatiques de cette politique, voir : DIDR, 08/09/2015, [url](#), p. 9-11

⁷⁰ DIDR, (1), 08/09/2015, [url](#), p. 2 ; LIBERATION, 20/05/2015, [url](#)

⁷¹ BOLAN TIMES, n.d., [url](#)

⁷² HRW, 28/07/2011, p.46, [url](#)

En 2007, Ghulam Baloch avait déjà été arrêté alors qu'il était recherché pour six affaires différentes, vraisemblablement fallacieuses. DAWN, 21/09/2007, [url](#)

⁷³ HRW, 28/07/2011, p.46, [url](#)

blessures par balle, tandis que leurs poignets étaient encore attachés et leurs têtes encapuchonnées⁷⁴. Ce double assassinat a été porté devant le HCR en avril 2009. En effet, Ghulam Baloch avait joué un rôle important dans la libération de John Solecki, un travailleur de l'ONU enlevé et séquestré durant deux mois au Baloutchistan (voir supra 2.4.1.). De plus, Ghulam Baloch était membre du Comité Quam Dost du Baloutchistan, formé par le gouvernement pakistanais pour enquêter sur les disparitions dans la région⁷⁵. **A la découverte des corps, des émeutes ont éclaté dans le sud-ouest du Pakistan, faisant trois blessés et un mort parmi les policiers**⁷⁶. En avril 2010, les familles n'avaient toujours aucune information sur les conclusions de l'enquête⁷⁷. Le fils de Ghulam Mohammad Baloch a par ailleurs été enlevé en février 2017 à Karachi avec un de ses cousins⁷⁸.

Le 2 avril 2010, Mehmboob Wadela, lui aussi membre du BNM, a été enlevé sur la route de Karachi par des policiers. Son corps a été retrouvé dans le district de Gwadar le 23 février 2011⁷⁹. En mars 2013, un autre membre du BNM, par ailleurs journaliste, a été enlevé à Karachi. Son journal, *The Daily Tawar*, avait une audience importante auprès des Baloutches exilés en Europe⁸⁰. Enfin, le 30 janvier 2016, Mannan Baloch et cinq autres personnes ont été tués lors d'une opération des *Frontier Corps*⁸¹ à Mastung, près de Quetta. Il s'agissait d'une figure centrale du BNM et, plus largement, du mouvement indépendantiste baloutche du fait de ses efforts pour réunifier les différentes factions. Mannan Baloch avait déjà réorganisé le BNM à la suite de l'assassinat de Ghulam Mohammad Baloch en 2009⁸².

Si de nombreux corps ont ainsi été retrouvés, beaucoup de membres du mouvement sont portés disparus sans que les familles ne puissent obtenir d'information sur leur situation. L'ONG *Human Rights Watch* rapporte que lorsque les familles signalent la disparition d'un proche à la police celle-ci ne l'enregistre qu'après un ordre de la Cour suprême. Cependant, les démarches s'arrêtent généralement là et aucune enquête n'est menée, au motif, selon la police, qu'elle n'est pas habilitée à enquêter sur les activités des services secrets ou des *Frontier Corps*⁸³.

Ainsi le 28 juin 2009, le Dr Deen Mohammad, membre du BNM, a été enlevé à son domicile à Khuzdar, Balouchistan, par des membres des Frontiers Corps. Sa famille s'est alors mobilisée pour obtenir des réponses et le retrouver. Ses filles et sa femme ont tenu une conférence de presse dès le lendemain de son enlèvement et ont déposé une pétition devant la Cour Suprême du Baloutchistan, en vain. En février 2010, une de ses filles, son fils ainsi que Mama Qadeer, vice-président du VBMP, ont fait une grève de la faim à Islamabad pour demander la libération de Deen Mohammad. Sa famille a participé à la « Longue marche » avec d'autres membres de familles de personnes portées disparues. **Cette marche de 2 500km reliait Islamabad depuis Quetta** (cf. supra, 2.4.1.). Les ONG Amnesty International, *Human Rights Watch* ainsi que le Conseil des droits humains au Pakistan (*Human Rights Council of Pakistan* HRCP) se sont mobilisés sur ce cas et ont demandé au gouvernement de le libérer. **Le cas de Deen Mohammad a été enregistré par le groupe de l'ONU travaillant sur les disparitions forcées ou involontaires** (*Working Group on Enforced or Involuntary Disappearances*). Malgré toutes ces actions, douze ans après sa disparition le 28 juin 2021, il n'avait toujours pas été libéré par les autorités pakistanaises⁸⁴.

Ce cas de disparition a été particulièrement relayé et a bénéficié d'une large couverture médiatique, au Pakistan comme à l'étranger. Cependant, une telle médiatisation reste exceptionnelle comparée au nombre de disparitions de Baloutches chaque année. **Pour l'année 2020, l'ONG HRCB évalue à 480 et 177 le nombre de personnes respectivement disparues et tuées**⁸⁵. Là encore, toute personne ayant des liens avec le mouvement ou un militant parmi les membres de sa famille est susceptible de devenir une cible⁸⁶. **Cette politique de disparitions forcées de grande ampleur est un « instrument**

⁷⁴ HRW, 28/07/2011, p.46, [url](#)

⁷⁵ HUNCR, 17/04/2009, [url](#)

⁷⁶ NEW-YORK TIMES, 09/04/2009, [url](#)

⁷⁷ HRW, 28/07/2011, p.46, [url](#)

⁷⁸ BALOCHWARNA, 07/02/2017, [url](#)

⁷⁹ HRW, 28/07/2011, p.4, [url](#)

⁸⁰ DIDR, (4), 08/09/2015, p.5, [url](#)

⁸¹ Les *Frontier Corps* sont une force paramilitaire fédérale qui agit en tant qu'unité de l'armée pakistanaise. Dirigée par d'anciens officiers de l'armée, ils sont placés sous la juridiction du ministère de l'Intérieur pakistanais. Au Baloutchistan, leurs effectifs sont estimés à environ 50 000 hommes. La plupart d'entre eux est basée dans le sud-ouest de la province (essentiellement dans les districts de Panjgur, Turbat et Kech), voir DIDR, 08/09/2015, [url](#), p.9-10

⁸² RADIO FREE EUROPE /RADIO LIBERTY, 02/02/2016, [url](#)

⁸³ HRW, 28/07/2011, [url](#), p. 5

⁸⁴ HRCB, 28/01/2021, [url](#)

⁸⁵ HRCB, 18/03/2021, [url](#)

⁸⁶ DAWN, 20/06/2002, [url](#), HRW, 28/07/2011, [url](#), p.31

de terreur » au Baloutchistan, un élément de coercition aussi bien à l'encontre de militants que de l'ensemble de la population⁸⁷.

Il est cependant difficile d'estimer le nombre réel de personnes portées disparues au Baloutchistan. D'une part, certaines familles refusent de porter plainte auprès de la police locale ou même de rapporter les faits à certaines ONG, de peur d'éventuelles représailles. D'autre part, les chiffres avancés respectivement par les organisations baloutches et le gouvernement divergent très grandement⁸⁸.

3.1.2. Torture et mauvais traitements

En 2011, l'ONG HRW a souligné qu'il était très difficile d'obtenir des informations sur les conditions d'arrestation et de captivité des détenus, ceux-ci ayant été menacés de représailles s'ils venaient à en parler⁸⁹. Les recherches de l'ONG lui ont cependant permis d'établir que **parmi les sévices pratiqués figuraient de longs passages à tabac, avec des bâtons ou des ceintures en cuir, la pendaison par les pieds ainsi que la privation de sommeil et de nourriture⁹⁰. De telles « disparitions » ont pu être infligées à plusieurs reprises aux mêmes personnes, celles-ci étant enlevées, détenues un certain temps, puis relâchées avant d'être enlevées de nouveau⁹¹. Certains corps sont parfois retrouvés plusieurs mois ou années après la disparition de la personne⁹². Les autorités pakistanaises ont parfois cherché à légitimer ces « arrestations » en affirmant qu'elles visaient des personnes accusées d'avoir commis des crimes⁹³.**

Dans son rapport, HRW a affirmé qu'outre les disparitions et les assassinats, **les militants baloutches ainsi que leurs familles étaient également victimes d'actes de torture répétés dès lors qu'ils étaient détenus par les forces pakistanaises⁹⁴**. En octobre 2015, la maison du secrétaire général du BNM, Dr. Mannan Baloch, a été incendiée et ses proches, dont sa femme, ont été torturés⁹⁵.

Les habitations sont également des éléments ciblés lors des attaques dans la province. Ainsi, en octobre 2020, plus de 50 opérations militaires ont été menées dans la région, durant lesquelles 36 personnes ont été arrêtées et ont depuis disparu, 9 personnes ont été tuées, et plusieurs maisons ont été incendiées⁹⁶.

Les femmes baloutches ont elles aussi été la cible de nombreux abus, aussi bien du fait de leur engagement personnel que de celui de membres de leur famille. **De nombreux cas de viols, d'enlèvements et d'assassinats, notamment dans le cadre d'opérations des « escadrons de la mort » (death squads), ont ainsi été dénoncés par le BNM⁹⁷.**

3.1.3. Charniers

Si de nombreux corps ont été retrouvés abandonnés dans la nature, **trois charniers ont été découverts dans le district de Khuzdar, en janvier 2014.**

Les estimations quant au nombre de victimes inhumées dans ces fosses oscillent entre 100 et 169⁹⁸. Les corps présents dans ces trois charniers n'ont que très peu pu être identifiés car violemment mutilés. Il n'est donc pas possible d'établir, de façon certaine, si des membres du BNM se trouvaient parmi les victimes. De plus l'armée a rapidement interdit l'accès aux corps, empêchant toute recherche complémentaire⁹⁹. La commission d'enquête mise en place par les autorités à la suite de cette découverte a affirmé que ni les services secrets ni les forces armées pakistanaises n'étaient responsables de ces assassinats¹⁰⁰.

Face à la poursuite des violences et des exactions par les gouvernements pakistanais successifs, **le BNM a appelé la communauté internationale, le 4 avril 2020, à se mobiliser afin de protéger la**

⁸⁷ AMNESTY INTERNATIONAL, 12/11/2020, [url](#), p.1

⁸⁸ HRW, 28/07/2011, [url](#), p. 24

⁸⁹ HRW, 28/07/2011, [url](#), p.43

⁹⁰ HRW, 28/07/2011, [url](#), p.43,

⁹¹ HRW, 28/07/2011, [url](#), p.3-4

⁹² HRW, 28/07/2011, [url](#), p.4,

⁹³ HRW, 28/07/2011, [url](#), p.50

⁹⁴ HRW, 28/07/2011, [url](#), p.43,

⁹⁵ BALOCHWARNA, 11/10/2015, [url](#)

⁹⁶ THE BALOCHISTAN POST, 06/11/2020, [url](#) ; THE BALOCHISTAN POST, 20/11/2020, [url](#)

⁹⁷ BNM, n.d., [url](#) ; ANI, 31/10/2017, [url](#) ; ANI, 23/08/2017, [url](#) ; INDIABLOOMS, 02/06/2020, [url](#)

⁹⁸ THE BALOCHISTAN POST, 02/01/2015, [url](#) ; AHRC, 27/01/2014, [url](#)

⁹⁹ INTERNATIONAL BUSINESS TIME, 12/03/15, [url](#)

¹⁰⁰ SATP, 20/08/2014 [url](#)

population baloutche des « escadrons de la mort » (*death squads*) de l'armée pakistanaise¹⁰¹. En avril 2021, le mouvement a de nouveau dénoncé les assassinats et les arrestations de Baloutches, ajoutant que celles-ci étaient toujours plus institutionnalisées et que le gouvernement pakistanais n'hésitait pas à utiliser des gangs criminels pour affaiblir les Baloutches, partout dans le pays¹⁰². **Le porte-parole du BNM a ainsi comparé le Baloutchistan à « une cellule de torture à ciel ouvert »**¹⁰³.

3.2. Disparitions et menaces à l'étranger

Parmi la diaspora baloutche installée à l'étranger, plusieurs disparitions ont également été signalées et imputées aux autorités pakistanaises. Ces disparitions n'ont pas manqué de rappeler le discours de Pervez Musharraf dans lequel il appelait à assassiner les Pakistanais dissidents vivant à l'étranger¹⁰⁴. Par exemple, des proches de militants du BNM ont été assassinés au Baloutchistan iranien en **janvier 2017**. Ils auraient été torturés avant d'être tués par balles¹⁰⁵.

Le 2 mars 2020, le journaliste Sajid Hussain a disparu à Stockholm. Son corps a été retrouvé le 23 avril suivant. Réfugié en Suède, il écrivait pour le journal *Balochistan Times*, dans lequel il dénonçait notamment les crimes perpétrés au Baloutchistan. Interrogé par RFI, un responsable du bureau Asie de Reporters Sans Frontières a souligné qu'il ne s'agissait pas du seul journaliste menacé ou directement attaqué par les forces de sécurité pakistanaises. Celles-ci tiendraient une **liste des journalistes en exil**¹⁰⁶.

La même année, en **décembre, le corps de Karima Baloch, ancienne présidente du BSO-A et militante passée par le BNM, a été retrouvé à Toronto** où elle avait été reconnue réfugiée. Elle avait auparavant reçu des menaces de mort en provenance du Pakistan¹⁰⁷. Par la suite, de nombreuses manifestations ont eu lieu pour réclamer l'arrestation et la condamnation des meurtriers¹⁰⁸. La police n'a pu conclure à un meurtre et a privilégié la piste du suicide, une hypothèse fortement réfutée aussi bien par la famille de Karima Baloch que par les membres des différents partis indépendantistes¹⁰⁹.

¹⁰¹ EURASIAREVIEW, 04/05/2021, [url](#) ; ANI, 05/06/2020, [url](#)

¹⁰² THE BALOCHISTAN POST, 07/04/2021, [url](#)

¹⁰³ THE BALOCHISTAN POST, 04/03/2021, [url](#)

¹⁰⁴ WIONEWS, 22/12/2020, [url](#)

¹⁰⁵ BALOCHWARNA, 06/01/2017, [url](#)

¹⁰⁶ RFI, 03/05/2020, [url](#)

Par ailleurs, le travail des journalistes au Balouchistan est rendu très difficile par les autorités pakistanaises. Nombre d'entre eux ont déjà été visés et tués en raison de leurs activités. Un mémorandum a également circulé au sein du gouvernement pakistanais à l'été 2020 demandant à faire taire des journalistes réfugiés à l'étranger et qui « porteraient atteinte » à l'image du Pakistan à l'international. Pour en savoir plus à ce sujet, voir : RSF, 08/07/2020, [url](#) ; RSF, n.d., [url](#) ; THE DIPLOMAT, 04/11/2014, [url](#)

¹⁰⁷ THE GUARDIAN, 22/12/2020, [url](#)

¹⁰⁸ BIG NEWS NETWORK, 26/12/2020, [url](#)

¹⁰⁹ THE BALOCHISTAN POST, 24/12/2020, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés en juillet 2021.

Documents OFPRA

DIDR, « Pakistan : Le Parti national du Baloutchistan (Awami) », OFPRA, 31/07/2020
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/2007_pak_le_parti_national_du_baloutchistan.pdf

DIDR, (1), « Exactions commises dans le cadre du conflit armé au Baloutchistan », OFPRA, 08/09/2015,
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/35_didr_pakistan_exactions_commises_dans_le_cadre_du_conflit_arme_au_baloutchistan_ofpra_08092015.pdf

DIDR, (2), « Pakistan : Enjeux et facteurs du conflit armé au Baloutchistan », OFPRA, 08/09/2015
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/33_didr_pakistan_enjeux_et_facteurs_du_conflit_arme_au_baloutchistan_ofpra_08092015.pdf

DIDR, (3), « Pakistan : le conflit armé au Baloutchistan et ses conséquences humanitaires », OFPRA, 08/09/2015
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/36_didr_pakistan_le_conflit_arme_au_baloutchistan_et_ses_consequences_humanitaires_ofpra_08092015.pdf

DIDR, (4), « Pakistan : Les acteurs du conflit armé au Baloutchistan », OFPRA, 08/09/2015
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/34_didr_pakistan_les_acteurs_du_conflit_arme_au_baloutchistan_ofpra_08092015.pdf

DIDR, « Pakistan, Le Parti Républicain Baloutche (Baloch Republican Party) et la traque de ses militants », OFPRA, 12/06/2015
https://www.ofpra.gouv.fr/sites/default/files/atoms/files/38_didr_pakistan_le_parti_republicain_baloutche_baloch_republican_party_et_la_traque_de_ses_militants_ofpra_12062015.pdf

Organisations non gouvernementales

AMNESTY INTERNATIONAL, « Pakistan: The disappeared of Balochistan », 12/11/2020,
<https://www.amnesty.org/download/Documents/ASA3333342020ENGLISH.pdf>

ARMED CONFLICT LOCATION & EVENT DATA PROJECT (ACLED), « Rising Organized Political Violence in Balochistan: A Resurgence of Baloch Separatism? », 04/09/2020,
<https://acleddata.com/2020/09/04/rising-organized-political-violence-in-balochistan-a-resurgence-of-baloch-separatism/>

REPORTER SANS FRONTIERES, « RSF warns Pakistani authorities not to threaten journalists living abroad », 08/07/2020, <https://rsf.org/en/news/rsf-warns-pakistani-authorities-not-threaten-journalists-living-abroad>

ASIAN HUMAN RIGHTS COMMISSION, « More than 100 dead bodies from three mass graves were found in one district of Balochistan », Reliefweb, 07/01/2014, <https://reliefweb.int/report/pakistan/more-100-dead-bodies-three-mass-graves-were-found-one-district-balochistan>

HUMAN RIGHTS WATCH (HRW), « “We Can Torture, Kill, or Keep You for Years” Enforced Disappearances by Pakistan Security Forces in Balochistan », 28/07/2011,
<https://www.hrw.org/sites/default/files/reports/pakistan0711WebInside.pdf>

HUMAN RIGHTS WATCH (HRW), « Pakistan: Upsurge in Killings in Balochistan. Hold Military, Paramilitary Troops Accountable for Abuses », 13/07/2011,
<https://www.hrw.org/news/2011/07/13/pakistan-upsurge-killings-balochistan>

REPORTER SANS FRONTIERES, « Pakistan », n.d., <https://rsf.org/fr/pakistan>

BALUCH HUMAN RIGHTS COUNCIL, n.d., <https://balochhumanrightscouncil.com/>

HUMAN RIGHTS COUNCIL of BALUCHISTAN, (1) n.d., <https://hrcbalochistan.com/>

HUMAN RIGHTS COUNCIL of BALUCHISTAN, (2), « About us », n.d., <https://hrcbalochistan.com/about/>

Ouvrages

DIXON S. Jeffrey et SARKEES Meredith Reid, « A Guide to Intra-state Wars : An Examination of Civil, Regional, and Intercommunal Wars, 1816-2014 », CQ Press – Sage reference, 2015, 816 p., https://books.google.fr/books?id=y39ZDwAAQBAJ&printsec=frontcover&hl=fr&source=gbs_atb#v=onepage&q&f=false

MARINO Francesca, « Baluchistan Bruised, Battered and Bloodied », Bloomsbury Publishing, 2020, 248 p., <https://www.google.fr/books/edition/Baluchistan/zC8FEAAAQBAJ?hl=fr&gbpv=1&dq=Baluchistan+Bruised,+Battered+and+Bloodied&printsec=frontcover>

KHOSA Tariq, « The Faltering State Pakistan's Internal Security Landscape », Oxford University Press, 2018, 420 p., https://www.google.fr/books/edition/The_Faltering_State/nSD7swEACAAJ?hl=fr

DASHTI Naseer, « The Baluch Conflict with Iran and Pakistan: Aspects of a National Liberation Struggle », Trafford Publishing, 2017, 362 p., https://books.google.fr/books?id=TbQkDgAAQBAJ&dq=Hamid+Haider+Baluch&hl=fr&source=gbs_navlinks_s

AKBAR Malik Siraj, « The Redefined Dimensions of Baluch Nationalist Movement », Xlibris Corporation, 2011, 345 p. https://books.google.fr/books?id=2-3QcOx2hogC&dq=Zafar+Baluch+BNM&hl=fr&source=gbs_navlinks_s

Think tanks, universités et centres de recherches

CHAUDET Didier., « Le Corridor Économique Chine-Pakistan: Une Pièce Maîtresse Des Nouvelles Routes De La Soie », Diplomatie, n°108, 2021, p. 28–30, www.jstor.org/stable/27009479

KHAN Gulawar, FAIZ Jalal, JAN Amir, « The Dynamics of Baluch Ethno-National Conflicts within the Federation of Pakistan (1948-2012) », The Dialogue, 84, Volume 16, n°1, Jan-Mar 2021, <http://ams.qurtuba.edu.pk/ojs/index.php/thedialogue/article/view/22/65>

MENDEZ Zeus Hans, « Repression and Revolt in BaluchistanThe Uncertainty and Survival of a People's National Aspirations », Journal of Indo-Pacific Affairs, Automne 2020, p. 43-61 <https://media.defense.gov/2020/Aug/31/2002488092/-1/-1/1/MENDEZ.PDF>

NORAIEE Hosang, « The Baluch nationalism in Pakistan: Articulation of the ethnic separatism after the end of the Cold War », Journal of Eurasian Studies, 02/ 2020, p. 1-14 (si c'est bien les pages !), https://www.researchgate.net/publication/339060171_The_Baluch_nationalism_in_Pakistan_Articulation_of_the_ethnic_separatism_after_the_end_of_the_Cold_War

- DORSEY James M., « Tension In The Gulf: Not Just Maritime Powder Kegs – Analysis », Eurasiareview, 15/07/2019, <https://www.eurasiareview.com/15072019-tension-in-the-gulf-not-just-maritime-powder-kegs-analysis/>
- BASIT KHAN Abdul, MUHAMMAD Ayaz Muhammad, « Evolution of the Baloch Nationalism (Origin to 1947): A Historical Discourse », Journal of the Research Society of Pakistan, Volume 55, N° 1, 01/06/2018, http://pu.edu.pk/images/journal/history/PDF-FILES/1_55_1_18.pdf
- BOUNAT Ulrich, « Entre Iran et Pakistan, une région à risque : le Balouchistan », IRIS, 01/2018, <https://www.iris-france.org/wp-content/uploads/2018/01/Asia-focus-57.pdf>
- GILANI Mukarram Shah, « Counterinsurgency in Balochistan in the Long View », Pakistan Journal of Criminology, Volume 9, N°3, 07/2017, p.141-164, <http://www.pjcriminology.com/wp-content/uploads/2019/01/10-3.pdf>
- AHMED Manzoor et KHAN Gulawar; « The History of Baloch and Balochistan: A Critical Appraisal », South Asia Journal of South Asian Studies, Volume 32, N° 1, 01-06/2017, p.39 – 52 https://www.researchgate.net/publication/330873610_The_History_of_Baloch_and_Balochistan_A_Critical_Appraisal
- AKHTAR Nasreen, « Balochistan Conflict: Internal and International Dynamics », Pakistan Journal of Social Science (PJSS), Volume 37, N° 1 (2017), p. 190-202, <https://media.teckiz.com/pakistan-journal-of-social-sciences/pjss-bzu/2020/05/19/5ec44174697be.pdf>
- AHMAD WANI Shakoor « The Changing Dynamics of the Baloch Nationalist Movement in Pakistan », Asian Survey, Volume 56, N° 5, 09-10/2016, p. 807-832, <http://web.isanet.org/Web/Conferences/HKU2017-s/Archive/64e61f8b-7f0e-499c-95fc-93b85560b018.pdf>
- BELLON, Luc. « Chapitre 8 / La ville de Quetta et la guérilla baloutche. Enjeux d'une violence politique urbaine », Gilles Dorronsoro éd., Identités et politique. De la différenciation culturelle au conflit, Presses de Sciences Po, 2014, p. 223-254, <https://www.cairn.info/identites-et-politique--9782724616354-page-223.htm#re17no17>
- GRARE Frederic, « Balochistan: The State Versus the Nation », Carnegie Endowment for international peace, 11/04/2013, <https://carnegieendowment.org/2013/04/11/balochistan-state-versus-nation-pub-51488>
- AKHTAR Nasreen, « Baluchistan Nationalist Movement and Unrest in Pakistan », South Asian Survey 18(1), 03/2013, p.121-135, https://www.researchgate.net/publication/270486362_Baluchistan_Nationalist_Movement_and_Unrest_in_Pakistan
- CHANDIA Amir Ali, OMELICHEVA Mariya, SINDH Khairpur, « Baloch National Movement 2003-2012: An Analysis », Interdisciplinary Journal of Contemporary Research in Business, Volume 4, N°10, 02/2013, <https://journal-archives28.webs.com/1048-1059.pdf>
- GRARE Frédéric. « Baloutchistan : fin de partie ? », Hérodote, Volume 139, N° 4, 2010, p. 99-122. <https://www.cairn.info/revue-herodote-2010-4-page-99.htm>
- GRARE Frédéric. « Baloutchistan : le conflit oublié », Outre-Terre, Volume 24, N°1, 2010, p. 325-336. <https://www.cairn.info/revue-outre-terre1-2010-1-page-325.htm>
- KRISHNAMURTI Bhadriraju. "Brahui language". *Encyclopedia Britannica*, n.d., <https://www.britannica.com/topic/Brahui-language>

Médias

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch citizens intensify protest against enforced disappearances by Pakistani forces », 27/06/2021, <https://www.aninews.in/news/world/europe/baloch-citizens-intensify-protest-against-enforced-disappearances-by-pakistani-forces20210627091959/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch National Movement holds protest in London against enforced disappearances », 25/06/2021, <https://www.aninews.in/news/world/europe/baloch-national-movement-holds-protest-in-london-against-enforced-disappearances20210625142032/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch National Movement protests against Pakistan Army in Germany's Gottingen, 21/06/2021, <https://www.aninews.in/news/world/europe/baloch-national-movement-protests-against-pakistan-army-in-germanys-gottingen20210621230945/>

EURASIA REVIEW, « Pakistan: 'Death Squads' Unleashed In Balochistan – Analysis », 04/05/2021, <https://www.eurasiareview.com/04052021-pakistan-death-squads-unleashed-in-balochistan-analysis/>

The Balochistan Post, « Pakistan increases barbarism throughout Balochistan — BNM », 07/04/2021, <https://thebalochistanpost.net/2021/04/pakistan-increases-barbarism-throughout-balochistan-bnm/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI) « Baloch activists stage anti-Pak protests across the world to mark March 27 as 'Black Day' », 28/03/2021, <https://www.aninews.in/news/world/asia/baloch-activists-stage-anti-pak-protests-across-the-world-to-mark-march-27-as-black-day20210328204858/>

The Balochistan Post, « Fifteen, including two sons of BNM leader, go missing », 04/03/2021, <https://thebalochistanpost.net/2021/03/fifteen-including-two-sons-of-bnm-leader-go-missing/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Germany: Free Balochistan Movement stage protest against enforced disappearances in Balochistan », 03/03/2021, <https://www.aninews.in/news/world/europe/germany-free-balochistan-movement-stage-protest-against-enforced-disappearances-in-balochistan20210303135549/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch in Germany hold protest in solidarity with families of missing persons », 01/03/2021, <https://www.aninews.in/news/world/europe/baloch-in-germany-hold-protest-in-solidarity-with-families-of-missing-persons20210301172813/>

The Balochistan Post, « Pakistani forces attacked the party chairman's house – BNM », 10/01/2021, <https://thebalochistanpost.net/2021/01/pakistani-forces-attacked-the-party-chairmans-house-bnm/>

The Balochistan Post, « Bolan military operation further intensified, BNM condemns the "brutalities" », 02/01/2021, <https://thebalochistanpost.net/2021/01/bolan-military-operation-further-intensified-bnm-condemns-the-brutalities/>

BALOCHWARNA, « Pakistan's Macabre policy of "kill and Dump" Abroad », 29/12/2020, <https://balochwarna.com/2020/12/29/pakistans-macabre-policy-of-kill-and-dump-abroad/>

SHAH Aaliyah, « Why is UN silent on death of Baloch refugees? », Balochwarna, 27/12/2020 <https://balochwarna.com/2020/12/27/why-is-un-silent-on-death-of-baloch-refugees/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « The killing of Pakistani dissidents abroad is a dangerous trend that urgently needs to be arrested », 26/12/2020, <https://www.aninews.in/news/world/europe/killing-of-pakistani-dissidents-dangerous-trend-unhrc-needs-to-wake-up-says-european-think-tank20201226043048/>

BIG NEWS NETWORK, « HRW demands investigation in death of Karima Baloch », 26/12/2020, <https://www.bignewsnetwork.com/news/267353007/hrw-demands-investigation-in-death-of-karima-baloch>

The Balochistan Post, « The Balochistan Post BNM rejects Pakistan High Commission's statement, Canadian Police's report over Karima's "murder" », 24/12/2020, <https://thebalochistanpost.net/2020/12/bnm-rejects-pakistan-high-commissions-statement-canadian-polices-report-over-karimas-murder/>

INDIAN EXPRESS, « Baloch activist, vocal critic of Pak, found dead in Toronto », 23/12/2020, <https://indianexpress.com/article/pakistan/baloch-activist-vocal-critic-of-pak-found-dead-in-toronto-7116006/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), Killing of Karima Baloch is part of brutal acts to crush Baloch Freedom struggle: Altaf Hussain, 22/12/2020, <https://www.aninews.in/news/world/europe/killing-of-karima-baloch-is-part-of-brutal-acts-to-crush-baloch-freedom-struggle-alfat-hussain20201222194233/>

INDIAN BLOOMS NEWS SERVICE, « Baloch National Movement chairperson Khalil Baloch says Pakistan Army's brutality continues in Balochistan », 22/11/2020, <https://www.indiablooms.com/world-details/SA/26880/baloch-national-movement-chairperson-khalil-baloch-says-pakistan-army-s-brutality-continues-in-balochistan.html>

The Balochistan Post, « Pakistan Army's brutality continues in Balochistan: Says BNM Chairman » 20/11/2020, <https://thebalochistanpost.net/2020/11/pakistan-armys-brutality-continues-in-balochistan-says-bnm-chairman/>

DAWN, « Six bodies found in parts of Balochistan », 20/11/2020, <https://www.dawn.com/news/583505/six-bodies-found-in-parts-of-balochistan>

The Balochistan Post, « BNM releases monthly report and situation of Balochistan », 06/11/2020, <https://thebalochistanpost.net/2020/11/bnm-releases-monthly-report-and-situation-of-balochistan/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch nationalists in Canada protest against Pakistan's atrocities », 04/10/2020, <https://www.aninews.in/news/world/others/canada-baloch-rights-activists-protest-atrocities-by-pakistan-remember-disappearance-of-activist-shabir20201004085259/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Activists thank British MPs for raising extrajudicial killings, enforced disappearances of Baloch », 15/09/2020, <https://www.aninews.in/news/world/europe/activists-thank-british-mps-for-raising-extrajudicial-killings-enforced-disappearances-of-baloch20200915224732/>

INDIA BLOOMS NEWS SERVICE, « Baloch National Movement UK Zone President Hakeem Baloch slams Pakistan govt over killing of Hayat Baloch », 28/08/2020, <https://www.indiablooms.com/world-details/SA/25672/baloch-national-movement-uk-zone-president-hakeem-baloch-slams-pakistan-govt-over-killing-of-hayat-baloch.html>

THE EXPRESS TRIBUNE, « National Party chief Mir Hasil Bizenjo passes away in Karachi » 20/08/2020, <https://tribune.com.pk/story/2260420/national-party-chief-mir-hasil-bizenjo-passes-away-in-karachi?amp=1>

THE EXPRESS TRIBUNE, « Understanding the dynamics of Baloch militancy », 07/07/2020, <https://tribune.com.pk/story/2253794/understanding-the-dynamics-of-baloch-militancy>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL, « Protests held against illegal detention of Baloch political leaders by Pak security agencies », 28/06/2020, <https://aninews.in/news/world/asia/protests-held-against-illegal-detention-of-baloch-political-leaders-by-pak-security-agencies20200628205315/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Enforced disappearance policy is becoming a stimulus to declare Pakistan as terrorist state: Baloch leader », 21/06/2020, <https://www.aninews.in/news/world/asia/enforced-disappearance-policy-is-becoming-a-stimulus-to-declare-pakistan-as-terrorist-state-baloch-leader20200621203958/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI) « Pakistan Army runs 'death squads' in Balochistan to eliminate Baloch people, says BNM », 05/06/2020, <https://www.aninews.in/news/world/asia/pakistan-army-runs-death-squads-in-balochistan-to-eliminate-baloch-people-says-bnm20200605165352/>

INDIA BLOOMS, « Four-year-old girl injured, her mother killed as death squad members attack them in Balochistan », 02/06/2020, <https://www.indiablooms.com/world-details/SA/24489/four-year-old-girl-injured-her-mother-killed-as-death-squad-members-attack-them-in-balochistan.html>

RADIO FRANCE INTERNATIONALE (RFI), « La mystérieuse mort du journaliste pakistanais Sajid Hussain en Suède », 03/05/2020, <https://www.rfi.fr/fr/europe/20200503-myst%C3%A9rieuse-mort-journaliste-pakistanais-sajid-hussain-en-su%C3%A8de>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Dr Murad Baloch urges Sweden to find missing Baloch journalist Sajid Hussain », 30/03/2020, <https://www.aninews.in/news/world/asia/dr-murad-baloch-urges-sweden-to-find-missing-baloch-journalist-sajid-hussain20200329215924/>

CURRENT BALOCHISTAN, « Zafar Baloch is appointed as a member of the Central Committee. Chairman Khalil Baloch », 03/03/2020, <https://cubalochistan.home.blog/2020/03/03/zafar-baloch-is-appointed-as-a-member-of-the-central-committee-chairman-khalil-baloch/>

SUNDAY GUARDIAN LIVE, « Balochistan separatist movement due to historical, political factors », 18/01/2020, <https://www.sundayguardianlive.com/news/balochistan-separatist-movement-due-historical-political-factors>

THAKURIA Nava, « When Baloch people call for India's help against Pakistan », The Hills Times, 23/11/2019, <https://www.thehillstimes.in/featured/when-baloch-people-call-for-indias-help-against-pakistan/>

EURASIA REVIEW, « Lending Support To Baloch Movement », 18/11/2019, <https://www.eurasiareview.com/18112019-lending-support-to-baloch-movement-oped/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch Activists appeal India to be instrumental in Balochistan's freedom », 14/11/2019, <https://www.aninews.in/news/world/europe/baloch-activists-appeal-india-to-be-instrumental-in-balochistans-freedom20191114095935/>

THE BALOCHISTAN POST, « Awaran: BNM member died in army detention », 01/10/2019, <https://thebalochistanpost.net/2019/10/awaran-bnm-member-died-in-army-detention/>

INTERNATIONAL BUSINESS TIMES, « Baloch leader Mehran Marri accuses Pakistan army of resorting to rape, pillage », 17/09/2019, <https://www.ibtimes.co.in/baloch-leader-mehran-marri-accuses-pakistan-army-resorting-rape-pillage-805553>

LE FIGARO, « Cachemire: un conflit vieux de 70 ans entre l'Inde et le Pakistan », 06/08/2019, <https://www.lefigaro.fr/international/cachemire-un-conflit-vieux-de-70-ans-entre-l-inde-et-le-pakistan-20190806>

BALOCHWARNA, « Balochistan: Baloch youth abducted from Gwadar, state atrocities continue », 20/12/2018, <https://balochwarna.com/2018/12/20/balochistan-baloch-youth-abducted-from-gwadar-state-atrocities-continue/>

SUNDAY GUARDIAN LIVE, « Baloch parties, rights bodies hold protests to mark Human Rights Day », 17/12/2018, <https://www.sundayguardianlive.com/world/baloch-parties-rights-bodies-hold-protests-mark-human-rights-day>

THE PIONEER, « Balochistan: Black hole of enforced disappearance », 25/11/2018, <https://www.dailypioneer.com/2018/sunday-edition/balochistan-black-hole-of-enforced-disappearance.html>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch activists observe 'Baloch Martyrs Day' », 14/11/2018, <https://www.aninews.in/news/world/asia/baloch-activists-observe-baloch-martyrs-day201811141534450001/>

THE PRINT, « India celebrated Modi's ill-thought Independence Day speech but it hurt Balochistan badly », 14/08/2018, <https://theprint.in/opinion/india-loved-modi-independence-day-speech-but-it-hurt-balochistan-badly/98409/>

DAWN, « Mir Hasil Khan Bizenjo, National Party », 20/07/2018, <https://www.dawn.com/news/1398061>

The Balochistan Post, « Even Baloch refugees are not safe from Pakistani aggression – BNM Chairman », 03/07/2018, <https://thebalochistanpost.net/2019/07/even-baloch-refugees-are-not-safe-from-pakistani-aggression-bnm-chairman/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL, « Baloch activists in London protest against atrocities of Pak Army in Balochistan », 25/06/2018, <https://www.aninews.in/news/world/us/baloch-activists-in-london-protest-against-atrocities-of-pak-army-in-balochistan201806250129250001/>

THE HINDUSTAN TIMES, « Baloch activists want support from India without 'Kashmir lens' », 27/03/2018, <https://www.hindustantimes.com/world-news/baloch-activists-want-support-from-india-without-kashmir-lens/story-f3UEs5HiwQ2LIwzLWHX1N.html>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch activists urge Swiss govt to review decision on Brahumdagh Bugti's asylum application », 05/12/2017, <https://aninews.in/news/world/asia/baloch-activists-urge-swiss-govt-to-review-decision-on-brahumdagh-bugtis-asylum-application201712052039200001/>

DAWN, « HRCP concerned over enforced disappearances », 28/11/2017, <https://www.dawn.com/news/1373296>

BALUCHAWARNA, « Pakistani forces abduct five Baloch youth from Buleda and Karachi », 16/11/2017, <https://balochwarna.com/2017/11/16/pakistani-forces-abduct-two-baloch-youth-from-buleda-and-karachi/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch parties hold anti-Pak protest in London », 06/11/2017, <https://www.aninews.in/news/world/asia/baloch-parties-hold-anti-pak-protest-in-london201711061013140001/>

INDIA BLOOMS NEWS SERVICE, « Baloch organisation protests outside Canadian Embassy in Washington, DC, over Karima Baloch's death », 03/11/2017, <https://www.indiablooms.com/world-details/SA/13404/baloch-separatist-leaders-slam-pakistan-promises-to-make-it-pay-for-inhuman-treatment.html>

ASIAN NEWS AGENCY, « Pakistani forces allegedly abduct Baloch leader's wife, daughter », 31/10/2017, <https://www.aninews.in/news/world/asia/pakistani-forces-allegedly-abduct-baloch-leaders-wife-daughter201710310540510005/>

BALUCHAWARNA, « Balochistan: Pakistani forces abducted four Baloch women and three children from Quetta », 30/10/2017, <https://balochwarna.com/2017/10/30/balochistan-pakistani-forces-abducted-four-baloch-women-and-three-children-from-quetta/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch activists protest against China-Pakistan nexus in Germany », 01/10/2017, <https://www.aninews.in/news/world/asia/baloch-activists-protest-against-china-pakistan-nexus-in-germany201710010932130001/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Pak Army repeating horrors of 1971 by targeting Baloch women », 23/08/2017, <https://www.aninews.in/news/world/business/pak-army-repeating-horrors-of-1971-by-targeting-baloch-women/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Germany: Baloch National Movement members protest against Baloch Genocide by Pakistan », 23/08/2017, <https://www.aninews.in/news/world/music/germany-baloch-national-movement-members-protest-against-baloch-genocide-by-pakistan/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch, Sindhi leaders hold joint protest against CPEC in London », 23/08/2017, <https://www.aninews.in/news/world/music/baloch-sindhi-leaders-hold-joint-protest-against-cpec-in-london/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL, « In S. Korea, Baloch activists protest against genocide in Balochistan », 23/08/2017, <https://www.aninews.in/news/world/business/in-s-korea-baloch-activists-protest-against-genocide-in-balochistan/>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Baloch activists in Australia protest against Pak atrocities in Balochistan », 23/08/2017, <https://www.aninews.in/news/world/business/baloch-activists-in-australia-protest-against-pak-atrocities-in-balochistan/>

INDIA TVNEWS, « Baloch, Sindhi leaders protest against China-Pak corridor in London, chant 'azaadi' slogans », 29/08/2016, <https://www.indiatvnews.com/news/world-baloch-sindhi-leaders-protest-against-china-pak-corridor-in-london-345761>

TIMES OF INDIA, « Pakistan embarrassed as Baloch activists in Germany chant anti-Pakistan, pro-Modi slogans », 28/08/2016, <https://timesofindia.indiatimes.com/india/pakistan-embarrassed-as-baloch-activists-in-germany-chant-anti-pakistan-pro-modi-slogans/articleshow/53894782.cms>

DNA, « Baloch nationalist leaders encouraged by PM Modi's words; seek US, European countries support », 16/08/2016, <https://www.dnaindia.com/india/report-baloch-nationalist-leaders-encouraged-by-pm-modi-s-words-seek-us-european-countries-support-2245677>

INDIA TV NEWS, « 'Thank You, PM Modi, now raise this issue at UN': Balochistan activists » 13/08/2016, <https://www.indiatvnews.com/news/world-thank-you-pm-modi-now-raise-this-issue-at-un-balochistan-activists-343614>

BUSINESS STANDARD, « Baloch oppose CPEC, demand Pakistan and China exit from Balochistan », 11/08/2017, <https://www.freepressjournal.in/cmcm/baloch-oppose-cpec-demand-pak-and-china-exit-from-balochistan>

ASIAN NEWS INTERNATIONAL (ANI), « Pakistani forces now abducting women, children in Dera Bugti: Baloch activist », 23/08/2017, <https://aninews.in/news/world/business/pakistani-forces-now-abducting-women-children-in-dera-bugti-baloch-activist/>

BALOCHWARNA, « Balochistan: Pakistani forces kill five abducted Baloch in fake encounter », 28/04/2017, <https://balochwarna.com/2017/04/28/balochistan-pakistani-forces-kill-five-abducted-baloch-in-fake-encounter/>

BALOCHWARNA, « Balochistan: Son of slain Baloch leader abducted from Karachi », 07/02/2017, <http://balochwarna.com/2017/02/07/balochistan-son-of-slain-baloch-leader-abducted-from-karachi/>

BALOCHWARNA, « Relatives of BNM leader killed in Iranian occupied Balochistan », 06/01/2017, <https://balochwarna.com/2017/01/06/relatives-of-bnm-leader-killed-in-iranian-occupied-balochistan/>

DAWN, « Politics: Why is the current Baloch nationalist movement different from the rest? », 06/11/2016, <https://www.dawn.com/news/1294424>

Deccan Chronicle, « Baloch, Indian activists protest outside UN headquarters against Pakistan », 22/09/2016, <https://www.deccanchronicle.com/world/america/220916/baloch-indian-activists-protest-outside-un-headquarters-against-pakistan.html>

INDIA TV NEWS, « Baloch, Sindhi leaders protest against China-Pak corridor in London, chant 'azaadi' slogans », 29/08/2016, <https://www.indiatvnews.com/news/world-baloch-sindhi-leaders-protest-against-china-pak-corridor-in-london-345761>

THE TIMES OF INDIA, « Pakistan embarrassed as Baloch activists in Germany chant anti-Pakistan, pro-Modi slogans », 28/08/2016, <https://timesofindia.indiatimes.com/india/pakistan-embarrassed-as-baloch-activists-in-germany-chant-anti-pakistan-pro-modi-slogans/articleshow/53894782.cms>

THE HINDU, « In policy shift, Narendra Modi brings up Balochistan again », 16/08/2016, <https://www.thehindu.com/news/national/In-policy-shift-Narendra-Modi-brings-up-Balochistan-again/article14572650.ece>

DNA, « Baloch nationalist leaders encouraged by PM Modi's words; seek US, European countries support », 16/08/2016, <https://www.dnaindia.com/india/report-baloch-nationalist-leaders-encouraged-by-pm-modi-s-words-seek-us-european-countries-support-2245677>

INDIA TV NEWS, « 'Thank You, PM Modi, now raise this issue at UN': Balochistan activists », 13/08/2016, <https://www.indiatvnews.com/news/world-thank-you-pm-modi-now-raise-this-issue-at-un-balochistan-activists-343614>

BALOCHEWARNA, « Balochistan: 19 Baloch killed in Pakistani military attacks, several abducted in past three days, 21/03/2016, <https://balochwarrior.com/2016/03/21/balochistan-19-baloch-killed-in-pakistani-military-attacks-several-abducted-in-past-three-days/>

PAKISTAN TODAY, « Balochistan counter-insurgency enters new stage after Dr Mannan Baloch killed », 05/03/2016, <https://archive.pakistantoday.com.pk/2016/03/05/balochistan-counter-insurgency-enters-new-stage-after-dr-mannan-baloch-killed/>

DAWN, « Baloch students protest against killing », Dawn, 22/02/2016, <https://www.dawn.com/news/1241039>

GANDHARA, « Baluch Separatist Leader's Killing Seen As A Major Blow », 02/02/2016, <https://gandhara.rferl.org/a/pakistan-balochistan-seperatist-leader/27527206.html>

BALOCHEWARNA, « Pakistani military offensives continue across Balochistan », 30/01/2016, <https://balochwarrior.com/2016/01/30/five-including-bnm-sg-murdered-as-pakistani-military-offensives-continue-across-balochistan/>

BALOCHEWARNA, « Balochistan: Military operation in Awaran, two killed several abducted », 11/10/2015, <https://balochwarrior.com/2015/10/11/balochistan-military-operation-in-awaran-two-killed-several-abducted/>

DAWN, « Another 59 Baloch militants surrender », 14/06/2015, <https://www.dawn.com/news/1188164>

BALOCHEWARNA, « Pro-freedom Baloch political leaders and parties condemn the killing of Pashtuns in Mastung », 31/05/2015, <https://balochwarrior.com/2015/05/31/pro-freedom-baloch-political-leaders-and-parties-condemn-the-killing-of-pashtuns-in-mastung/>

LIBERATION, « Au Baloutchistan, «chaque jour, des gens disparaissent», 20/05/2015, https://www.liberation.fr/planete/2015/05/20/au-baloutchistan-chaque-jour-des-gens-disparaissent_1313399/

BALOCHEWARNA, « Balochistan: 455 mutilated bodies found in 2014: Nasrullah Baloch », 02/01/2015, <https://balochwarrior.com/2015/01/02/balochistan-455-mutilated-bodies-found-in-2014-nasrullah-baloch/>

BALOCHEWARNA, « BNM's baseless accusations and twisted facts », 28/12/2014, <https://balochwarrior.com/2014/12/28/bnms-baseless-accusations-and-twisted-facts/>

DAWN, « For Pakistan's Baloch, 'tomorrow, anything can happen' », 24/04/2014,
<https://www.dawn.com/news/1102058>

DAWN, « BNM rally seeks end to feudal clashes », 25/11/2013, <https://www.dawn.com/news/1058298>

DAWN, « Security at oilfield tightened », 28/10/2013,
<https://www.dawn.com/news/1052363/newspaper/newspaper/column>

REUTERS, « Special Report: The struggle Pakistan does not want reported », 24/09/2013,
<https://www.reuters.com/article/pakistan-disappearances-special-report-idINDEE98N0AF20130924>

FRANCE 24, « Les Baloutches du Pakistan vivent la peur au ventre », 10/09/2013,
<https://observers.france24.com/fr/20130910-baloutches-pakistan-peur-disparus-balouchistan>

DAWN, « BNM's plea to UN », 22/08/2013, <https://www.dawn.com/news/1037498>

DAWN, « Two activists killed in 'encounter' with FC », 15/08/2013,
<https://www.dawn.com/news/1035945>

DAWN, « Dr Malik Baloch — a profile », 03/06/2013,
<https://www.dawn.com/news/1015653/dr-malik-baloch-a-profile>

DAWN, « Smokers' Corner: The Baloch electoral enigma », 07/04/2013,
<https://www.dawn.com/news/800926/smokers-corner-the-baloch-electoral-enigma>

DAWN, « Eight bodies found in Balochistan », 19/08/2011,
<https://www.dawn.com/news/653066/eight-bodies-found-in-balochistan>

THE EXPRESS TRIBUNE, « Balochistan Unrest: BNM activist among two found dead in Pasni », 11/08/2011,
<https://tribune.com.pk/story/235575/balochistan-unrest-bnm-activist-among-two-found-dead-in-pasni>

THE NATION, « 5 bodies of missing persons recovered », 12/05/2011,
<https://nation.com.pk/12-May-2011/5-bodies-of-missing-persons-recovered>

THE GUARDIAN, « Pakistan's secret dirty war », 29/03/2011,
<https://www.theguardian.com/world/2011/mar/29/balochistan-pakistans-secret-dirty-war>

DAWN, « Strike in Gwadar », 19/01/2011, <https://www.dawn.com/news/600107>

DAWN, « Six bodies found in parts of Balochistan », 20/11/2010,
<https://www.dawn.com/news/583505/six-bodies-found-in-parts-of-balochistan>

KASI Amanullah, « Court asks MI, ISI to cooperate in Turbat probe », Dawn, 18/09/2009,
<https://www.dawn.com/news/491371/court-asks-mi-isi-to-cooperate-in-turbat-probe>

DAWN, « Who killed the Baloch leaders? », 25/05/2009,
<https://www.dawn.com/news/965267/who-killed-the-baloch-leaders>

DAWN, « Karachi : Baloch activists reaffirm resolve to accomplish Bugti's mission », 27/08/2008,
<https://www.dawn.com/news/318439/karachi-baloch-activists-reaffirm-resolve-to-accomplish-bugti-s-mission>

DAWN, « BNM president arrested », 21/09/2007,
<https://www.dawn.com/news/267400/bnm-president-arrested>

- DAWN, « Benazir slates Mengal's arrest », 30/12/2006,
<https://www.dawn.com/news/225590/benazir-slates-mengal-s-arrest>
- DAWN, « National Party formed as BNM, BNDP merge », 08/10/2003,
<https://www.dawn.com/news/119114/national-party-formed-as-bnm-bndp-mergev>
- DAWN, « Nationalist parties say govt behind terrorist attacks », 15/07/2003,
<https://www.dawn.com/news/111346/nationalist-parties-say-govt-behind-terrorist-attacks>
- DAWN, « Parties accused of derailing democracy », 19/05/2003
<https://www.dawn.com/news/102459/parties-accused-of-derailing-democracy>
- DAWN, « Nationalists to resist military action », 09/05/2003,
<https://www.dawn.com/news/101055/nationalists-to-resist-military-action>
- DAWN, « Constitutional package draft by May 11: Opposition-govt talks make headway », 29/04/2003,
<https://www.dawn.com/news/99528/constitutional-package-draft-by-may-11-opposition-govt-talks-make-headway>
- DAWN, « BNM tells govt of launching agitation », 25/04/2003,
<https://www.dawn.com/news/98407/bnm-tells-govt-of-launching-agitation>
- DAWN, « BNM to form new political party », 23/04/2003,
<https://www.dawn.com/news/97537/bnm-to-form-new-political-party>
- DAWN, « Nationalists protest 'rigging' in elections », 01/11/2002,
<https://www.dawn.com/news/64453/nationalists-protest-rigging-in-elections>
- DAWN, « BNM flays result 'reversal' of PB-48 », 28/10/2002,
<https://www.dawn.com/news/63887/bnm-flays-result-reversal-of-pb-48>
- DAWN, « BNP-M to form nationalist alliance », 25/10/2002,
<https://www.dawn.com/news/63381/bnp-m-to-form-nationalist-alliance>
- DAWN, « BNM loses seat to NA in recount », 15/10/2002,
<https://www.dawn.com/news/61814/bnm-loses-seat-to-na-in-recount>
- DAWN, « MMA emerges as major force in Balochistan », 12/10/2002,
<https://www.dawn.com/news/61398/mma-emerges-as-major-force-in-balochistan>
- DAWN, « Talks on for alliance versus PML-Q », 13/09/2002, <https://www.dawn.com/news/56974>
- DAWN, « BNM, BNP & JWP may form alliance », 03/08/2002,
<https://www.dawn.com/news/50895/bnm-bnp-jwp-may-form-alliance>
- DAWN, « BNM leader's father shot dead », 20/06/2002,
<https://www.dawn.com/news/43970/bnm-leader-s-father-shot-dead>
- DAWN, « Tribal factor has a key role to play : Balochistan Profile », 10/02/2002,
<https://www.dawn.com/news/1063700>
- BOLAN TIMES, « Pakistan: Persistent Crisis In Balochistan – Analysis », n.d.,
<http://www.bolantimes.com/pakistan-persistent-crisis-in-balochistan-analysis/>
- BOLAN TIMES, « BNM Protest again Disappearances and operation and Mass graves found in Balochistan. », n.d., <http://www.bolantimes.com/bnm-protest-again-disappearances-and-operation-and-mass-graves-found-in-balochistan/>

BOLAN TIMES, « Baloch National Movement paid rich tributes to the martyrs particularly Haji Razaq for his patriotic struggle and sacrifice, as a valiant freedom political leader and Secretary Information of the BNM », n.d., <http://www.bolantimes.com/baloch-national-movement-paid-rich-tributes-to-the-martyrs-haji-razaq-for-his-patriotic-struggle-and-sacrifice-as-a-valiant-freedom-political-leader-and-secretary-information-of-the-bnm/>

BOLAN TIMES, « Abdul Haq Baloch killed by Pakistan Army in Mashkay Balochistan », n.d., <http://www.bolantimes.com/abdul-haq-baloch-killed-by-pakistan-army-in-mashkay-balochistan/>

BOLAN TIMES, « Abysmal Human Rights Situation in Balochistan », n.d., <http://www.bolantimes.com/abysmal-human-rights-situation-in-balochistan/>

BOLAN TIMES, « The face of impunity in Balochistan – I », n.d., <http://www.bolantimes.com/the-face-of-impunity-in-balochistan-i/>

BOLAN TIMES, « UNO and European Union urged to investigate the Mass Graves in Balochistan. Baloch Protestors demanded in France », n.d., <http://www.bolantimes.com/uno-and-european-union-urged-to-investigate-the-mass-graves-in-balochistan-baloch-protestors-demanded-in-france/>

BOLAN TIMES, « Human Rights Defender Calls on Switzerland, France, Britain, India, Afghanistan and Iran to Assure Baloch national leaders won't be extradited to Pakistan », n.d., <http://www.bolantimes.com/human-rights-defender-calls-on-switzerland-france-britain-india-afghanistan-and-iran-to-assure-baloch-national-leaders-wont-be-extradited-to-pakistan/>

BOLAN TIMES, « The Pakistani forces surrounded and attacked on BNM party leader's house early in the morning in kech Aabsar by firing and bombardment. BNM », n.d., <http://www.bolantimes.com/the-pakistani-forces-surrounded-and-attacked-on-bnm-party-leaders-house-early-in-the-morning-in-kech-aabsar-by-firing-and-bombardment-bnm/>

GOWACHIN, n.d., <https://gowachin.com/>

Réseaux sociaux

Twitter

BNM [@BNMovement_], https://twitter.com/BNMovement_

Khalil Baloch [@ChairmanBNM], <https://twitter.com/chairmanbnm>

Khalil Baloch [@Khalil_Baloch], https://twitter.com/khalil_baloch

Hammal Haider [@HammalHaider], <https://twitter.com/hammalhaider?lang=fr>

Baloch Human Rights Council [@BALOCHHRC], <https://twitter.com/balochhrc>

Facebook

Baloch National Movement officiel <https://www.facebook.com/OfficialBNM/>

Branche Allemagne : <https://www.facebook.com/BNMgermany/>;

Branche Pays-Bas : <https://www.facebook.com/bnmnetherlands> ;

Branche France : <https://www.facebook.com/Baloch-National-Movement-France-Zone-108664024710437/>

Branche Grèce : <https://www.facebook.com/Baloch-National-Movement-Greece-1808760339419514/> ;

Branche Karachi : <https://www.facebook.com/BNMKarachiZone/>

Branche Gwadar : <https://www.facebook.com/BNMGwadarZone/>

Autre source

Site web du Baloch National Movement, n. d., <https://www.thebnm.org/>